

Aus
Landesgeschichte und Landeskunde

Festschrift für Meinrad Schaab

Im Auftrag der

Kommission für geschichtliche Landeskunde
in Baden-Württemberg

herausgegeben von

Hansmartin Schwarzmaier, Eugen Reinhard
und
Fred L. Sepaintner

1999
Verlag W. Kohlhammer GmbH
Stuttgart

Inhaltsverzeichnis

Ein münzführendes fränkisches Frauengrab von Mannheim-Vogelstang. Von Erich Gropengießer	1
Die Diözesangrenze zwischen den Bistümern Speyer und Straßburg westlich des Rheins im Mittelalter. Ein Versuch. Von L. Anton Doll	9
Herrschaftswechsel: Calwer, Welfen und Tübinger zwischen Schwarz- wald und Neckar (12. Jahrhundert). Von Sönke Lorenz	29
Bernhard von Clairvaux am Oberrhein. Begegnungen und Zeugnisse aus den Jahren 1146/47. Von Hansmartin Schwarzmaier	61
Die mittelalterlichen Gründungsanlagen von Freiburg i. Br. und Heidel- berg – Metrologische Analyse und Interpretation. Von Hans-Jürgen Nitz	79
Zu den ältesten Siegeln der Städte Heidelberg und Neustadt an der Weinstraße. Von Joachim Dahlhaus	113
Amts-, Standesbezeichnungen und Titel in Siegellegenden im 12. und 13. Jahrhundert. Von Wilfried Schöntag	145
Marktgründung im Interessenbereich mehrerer Herrschaftsträger. Spurensuche zur Bedeutung des Marktprivilegs Heinrichs II. für (Kreuz-) Wertheim 1009. Von Wilhelm Störmer	171
Das Säkularkanonikerstift Möckmühl in der Würzburger Stiftsland- schaft. Von Alfred Wendehorst	185
Das Lehnwesen des Klosters Schwarzach am Rhein. Von Kurt Andermann	193
Der „Truchsess“ im deutsch-französischen Grenzsaum des Mittelalters. Von Marcel Thomann	213
Zum Phänomen der <i>Erasio nominis</i> im Mittelalter und in der frühen Neuzeit. Von Renate Neumüllers-Klauser	255
<i>Das die dürfftigen dest bas ir narung haben mögen</i> – eine unbekannte Ordnung des Grafen Eberhard im Bart für das Spital Markgröningen aus dem Jahr 1468. Von Joachim Fischer	273

Die Anfänge der Bevölkerungsstatistik in den Kirchenvisitationen des Herzogtums Württemberg. Von Hermann Ehmer	287
Das Collegium Sapientiae in Heidelberg im 16. Jahrhundert. Von Eike Wolgast	303
Der gute Hirte und der schlechte Mietling. Beobachtungen zum Konstanzer Klerus im konfessionellen Zeitalter. Von Wolfgang Zimmermann	319
Wappen auf der zimmerischen Burg Wildenstein als Zeugnisse adligen Familienbewußtseins im 16. Jahrhundert. Von Volker Trugenberg . . .	339
Inventar des Nachlasses des Straßburger Buchdruckers Theodosius Rihel des Älteren († 1608). Von François Joseph Fuchs	363
Stuttgarter Quellen zu kurpfälzisch-württembergischen Titularstreitigkeiten 1583–1618. Von Gregor Richter	381
Die Anfänge der kurpfälzischen Exulantengemeinden Frankenthal, Schönau, Heidelberg und Otterberg (1562–1590). Von Gerhard Kaller .	393
Entstehung, Entwicklung und Funktionen der pfälzischen Kellerei Eberbach. Von Rüdiger Lenz	405
Das Benediktinerinnenkloster Frauenalb vom Dreißigjährigen Krieg bis zu seiner Auflösung. Von Franziska Geiges-Heindl	423
Die Mühle im alten deutschen Recht – eine Skizze. Von Adolf Laufs . . .	439
Sophie Marquise de Dangeau – eine Löwenstein am Hof des Sonnenkönigs. Von Volker Rödel	449
Asyl und Zuhause – Württembergische Herzöge in Schloß Fantaisie bei Bayreuth. Von Ingo Toussaint	469
Das Fürstlich Fürstenbergische Obervogteiamt Trochtelfingen am Ende des Alten Reiches und in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts. Von Rainer Loose	493
Das Chausseestraßennetz des schwäbischen Kreises im 18. Jahrhundert. Von Bernd Wunder	515
„Landesbeschreibung“ im Zeitalter der Aufklärung. Eine württembergische „Landesstatistik“ aus dem Jahre 1769. Von Wolfgang von Hippel . .	537

Der Schwarzwald in alten Landes- und Reisebeschreibungen. Von Wolf-Dieter Sick	551
Zur Entwicklung der regionalen Geschichtsatlanten. Von Heinz Musall .	567
Langfristige regionale Bevölkerungsentwicklung – dargestellt mit Hilfe von Entwicklungstypen. Von Jörg-Wolfram Schindler	583
<i>Das cisrhenanische Volk ist höchst unzufrieden</i> ... F. J. Emerichs Kampf für das linksrheinische Deutschland 1801/1802. Von Hans Fenske	599
Neue Literatur zur Revolution von 1848/49 (1. Folge). Von Frank Engehausen	615
Wahlrecht und Wahlen vor der Reichsgründung in Baden: Die Wahl zum Erfurter Volkshaus 1850 und die Zollparlamentswahl 1868. Von Fred Ludwig Sepaintner	635
Baden-Württembergs frühester Altertumsverein. Die Sinsheimer Gesell- schaft von 1828 bis 1856 und ihr kurpfälzischer Gründer. Von Hans-Martin Maurer	671
Der Fremdenverkehr in Bad Urach. Von Hartmut Klüver	701
Die im Zuge der Gemeindereform in Baden-Württemberg entstandenen Gemeindenamen. Neue Gemeindenamen in ihrer Bedeutung für die Landeskunde. Von Eugen Reinhard	717
Kreis- und Regionenkurzbeschreibungen. Anmerkungen und Hinweise zu einer älteren und einer jüngeren Folge landeskundlicher Übersichten des Statistischen Landesamtes Baden-Württemberg. Von Hans-Martin Cloß	731
Bericht der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden- Württemberg für das Jahr 1998.	749